

On lit dans une lettre d'un des ministres de Louis XIV (vraisemblablement Louvois), lettre écrite de Chambord à de Bercy, à la date du 18 septembre 1685 : « J'ai reçu la lettre que vous avez pris la peine de m'écrire le 30 du mois passé, avec le mémoire des gens de la Religion prétendue réformée de votre département qui y estoit joint ; lesquels, suivant la supputation que j'en ay fait faire, ne sont guère qu'au nombre de 800. Cependant vous me marquez par votre lettre qu'il y en a bien 1,000 à 1,100 dans votre département, dont vous ne me faites point le détail. De plus M. le duc de Villeroy m'a assuré qu'il y en avoit 8 ou 9.000 dans la seule ville de Lyon. C'est ce qui m'oblige de vous supplier de vouloir bien m'en envoyer un estat plus exact... (6). »

Le compte qui avait été présenté au ministre devait être exact ; il est d'accord avec les pièces originales. Il ne nous paraît pas qu'il puisse y avoir de doute sur le petit nombre des Réformés ; les affirmations des historiens ne sont pas fondées.

Il y a eu des Protestants dans presque tous les métiers. Quiconque connaît, d'une façon générale, l'organisation et la réglementation des corps de métier avant la Révolution, n'aura pas compris comment les Réformés ont eu accès dans des communautés qui devaient être assez étroitement fermées, dont les membres devaient prendre part à des cérémonies de l'église catholique et étaient soumis à bien

---

(6) Cette lettre est une des lettres concernant les Protestants de Lyon au XVII<sup>e</sup> siècle qui ont été insérées dans la *Revue du Lyonnais*, (2<sup>e</sup> série, t. XIV, 1857). M. Henry Morin-Pons a eu l'obligeance de nous les signaler.